

EL MERCANTIL

DIARIO INDEPENDIENTE

Teléfono
núm. 32

Franqueo
concertado

Defensor de los intereses de la provincia y apóstol de los agrícolas y pecuarios

Año XVII

Núm. 8585

EL MERCANTIL,
DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Peseta

En Teruel, al mes 1'00
Fuera, al semestre, PAGO ADE-
LANTADO 6'00

PUBLICIDAD

Anuncios, comunicados de más formas de publicidad, según tarifa. Pago adelantado.

Descuentos en los anuncios según el número de inserciones. Además el 10% los suscriptores.

Postre IDEAL

Deliciosas natillas al limón y a la vainilla pueden prepararse con poco gasto. En ultramarinos.

RETIROS OBREROS

Colaboración aragonesa

Se ha celebrado en Zaragoza una reunión de colaboradores del régimen de intensificación de retiros obreros, con asistencia del Consejero Delegado del Instituto Nacional de Previsión, señor Maluquer.

La labor ha sido más abundante en exposición de realidades y orientaciones que en discursos, pudiendo resumirse en los siguientes términos:

Primera.—Afirmación aragonesa de aceptación de las bases vigentes de intensificación de los retiros obreros, expuesta mediante la amplia relación de entidades industriales, agrícolas y mercantiles que han anticipado prácticamente la aplicación de las condiciones del seguro obligatorio, según las normas del Instituto Nacional de Previsión.

Segunda.—Conformidad de la Comisión técnica nacional, con la proposición de la bancaria agraria aragonesa relativa al cálculo de cuotas, medias de recaudación, previstas por el Real decreto orgánico y cuyo trabajo está últimamente el Instituto Nacional.

Tercera.—Acuerdo, por aclamación, de la expropiación por utilidad social de tierras convenientes para constituir Cotes de Previsión en todas las demarcaciones agrarias donde se sienta esta necesidad de mutualización de tierras ideada por Costa.

Cuarta.—Nueva deliberación acerca de este asunto cuando los gestores del Instituto hayan verificado rápidamente la consulta de las demás colaboraciones regionales.

Quinta.—Aprobación del esbozo formulado por el Sr. Maluquer de un ramen, con más cifras que palabras, de lo que es ya, en toda España, esta modalidad aragonesa de Previsión popular y de una síntesis de aspiraciones nacionales en esta materia que se expone por una amplia representación al rey, al Gobierno y a la opinión pública y que se dirija además un expresivo saludo a los dos significaciones primordiales del Oficio Social de Previsión en Graus y Pedrola, representadas por el

Sindicato agrícola de Ribagorza y por el dique de Luna y Sindicato agrícola de Pedrola.

Sexta.—Manifestación pública de que se va implantando por extensa y conveniente colaboración nacional este inaplicable segar de utilidad pública mientras tiene el Estado oportunidad de atribuir al régimen legal los medios indispensables ofrecidos para dicha actuación en toda España.

Han expresado su opinión en este sentido los Sres. París, Jordana, Maluquer, Isábal, Gascón y Martín, Jiménez (D. Inocencio) San Pio, Rossellano, Aznar, Gambón, Dosset e Izquierdo.

Una opinión sobre el empréstito

Es muy significativo e importante el juicio que a La Epoca merece el resultado del empréstito. Dice así:

Merece calificarse de muy satisfactorio para el crédito público y para la gestión del Sr. La Cierva. Aun cuando al cerrar esta edición aún no son conocidas las cifras definitivas, el éxito de la operación ya tiene brillantez sobrada, y no crece ni mengua porque haya cien millones más o menos de los que se esperan.

El capital español tenía disponibilidades bastantes para tomar sobre si el empréstito a emitir, y desde ese punto de vista, de cualquier modo que se hubiera planteado estaba llamado a dar felices resultados.

Plantearlo como se ha hecho, defendiendo hasta límites que parecían poligrosos los intereses del Tesoro, y para el día siguiente de realizar unas elecciones generales que eran una incógnita son ya méritos personales del ministro que así lo dispuso, y la justicia obliga a reconocerlo, como justo tributo al acierto patentizado hoy.

Al cacao
De granero

Medalla de Bélgica para el Rey de España

En los pasados días fué recibido en audiencia por S. M. el Rey el ilustre plenipotenciario de Bélgica en España, barón Van der Elst.

En esta audiencia el representante del país belga, por encargo del Rey Alberto, hizo entrega a Su Majestad del primer ejemplar de la medalla creada en Bélgica para recompensar a los que durante la guerra se distinguieron por su labor benéfica y humanitaria, no solamente en favor de los prisioneros, sino también en el de todos que sufrieron las inclemencias y rigores de la lucha.

La medalla está encerrada en precio estuche; es de bronce y tiene en su anverso el busto del Rey, ostentando en el reverso la siguiente inscripción: «Testimonio del reconocimiento nacional a S. M. el Rey D. Alfonso XIII». Rodean la medalla una cinta roja y otra con los eglogos nacionales belgas.

Unida a esta medalla, el barón Van

der Elst hizo entrega a D. Alfonso de una carta autógrafa del Rey Alberto, escrita en carísimos términos, y en la que después de hacer fervientes votos por la prosperidad de España y de toda la Real Familia, se pone de relieve la gratitud de todos los belgas a los españoles que han procurado aliviar de alguna manera al infierno de los combatientes.

Tan pronto recibió la carta S. M. el Rey, dió orden de que se telegrafizase al Rey Alberto de Bélgica, agradeciéndole la distinción de que le había hecho objeto, haciendo igualmente votos por la prosperidad de aquel país y de la Real Familia belga, y expresándole su ferviente deseo de que se estrechen todo lo posible los lazos entre Bélgica y España.

Al cacao
Alimento Ideal para niños

CONGRESO DE RIEGOS DE VALENCIA

CUESTIONARIO

Por acuerdo de la Comisión Permanente de los Congresos Nacionales de Riegos, el Congreso de Valencia tendrá, como fin principal, el estudio de los siguientes temas, sobre los cuales pueden los congresistas remitir comunicaciones con arreglo a artículos VII, IX del Reglamento del Congreso.

- I. Modos de acelerar la construcción de las obras hidráulicas.
- II. Colonización de las grandes zonas de regadio. Relaciones entre propietaria y cultivadores.
- III. Los pequeños regadios. Medios de favorecer prácticamente su establecimiento.
- IV. Técnica del riego, principalmente en los nuevos regadios.
- V. Nuevos cultivos de regadio. Cultivos forestales y prados artificiales.
- VI. Tribunales de aguas. Su constitución y competencia. Sistemas eficaces para la ejecución de sus fallos.
- VII. Constitución y régimen de un organismo permanente para el estudio, fomento y propaganda de los riegos en España.

ARTICULOS CITADOS DEL

REGLAMENTO

VII La inscripción individual concuerda con los siguientes derechos:

A) De colaboración en la labor del Congreso mediante la presentación de comunicaciones escritas, que deberán ser presentadas en la Secretaría del Congreso, Plaza de San Luis Beltrán, núm. 1, Valencia, hasta el día 31 de octubre de 1919, fecha en la cual quedará inapelablemente cerrado el plazo de admisión de trabajos.

B) De presencia en todos los actos del Congreso, con voz y voto en los que sean deliberativos.

C) De utilización de las ventajas que para viejos y otros fines obtenga la Comisión Organizadora en favor de las personas inscritas en este Congreso.

D) A recibir gratuitamente la insignia del Congreso.

E) A recibir gratuitamente un ejemplar de cada una de las publicaciones del Congreso.

o en la acción

IX. Todos los trabajos reintidos por los Congresistas hasta la indicada fecha de 31 de octubre de 1919, comprendidos en el cuestionario del Congreso, serán entregados a los Ponentes de los temas respectivos para que, teniéndolos en cuenta, redacten y formulen las ponencias y conclusiones para cada tema. Las ponencias serán impresas y repartidas entre los congresistas con la antelación conveniente para su estudio. Las comunicaciones sobre temas fuera del Cuestionario pasarán a la Comisión Permanente, para que las tenga en cuenta en la organización de Congresos futuros.

La firma o la invasión

Conforme estaba anunciado, el secretario general de la Conferencia, M. Dutasta, entregó ayer la respuesta de los aliados al conde Brockdorff Rantzau.

Cuando éste marche a Alemania será substituido por el embajador Hanield.

Dicen de París que si la comisión alemana no firma el convenio, se dará la orden de avance a las fuerzas aliadas, que no encontrarán obstáculos en su camino, dada la desorganización del Ejército germánico.

Detalló dicho despacho los sectores cubiertos por cada nación de la Entente y los objetivos inmediatos probables, que son los siguientes:

Las unidades belgas cubren desde la frontera holandesa a Colonia y marcharán hacia Elsen, el gran centro industrial Busseldorf y Munster.

Los soldados ingleses se extienden desde Colonia al Norte de Coblenza y avanzarán envolviendo la zona metálica alemana.

Los americanos, que están colocados desde Coblenza a Maguncia, se apoderarán de Francfort sobre el Maine.

Los franceses ocupan la línea fluvial renana desde Maguncia a Mulhouse; lo probable sería que marchasen hacia Hanau, Wurzburg y U. m.

Al cacao
Para mujeres después del alumbramiento

Para las generaciones venideras

Los Monumentos

de la Guerra

En tanto que la tarea de la reconstrucción se realiza a lo largo de los 703 kilómetros del frente francés, una Comisión especial nombrada por el Gobierno, ha elegido un número determinado de lugares famosos, para que permanezcan en su actual situación en concepto de monumentos de la gran guerra.

Estos lugares, en número de 140, se hallan entre la Basé y la Alta Alsacia.

En la selección se ha tenido en cuenta la variedad y el interés de los puntos preferidos, tales como un famoso campo de batalla, pozos profundos, largas galerías, ruinas, puntos de observación etc.

Algunos de los fuertes de Verdún se han conservado en la misma forma que se encuentran actualmente, así como los caminos practicados entre las rocas que

dominan los bosques de los Vosgos y los arrinconamientos de ambas orillas del Meuse, la Champaña y de las de Soissons y Noyon.

En la parte nororiental por el sector inglés se conservarán la Butte de Wrenecourt, las ruinas de Bapaume, algunos de los destruidos monumentos de Peronne, varios castillos y propiedades, en completo estado de devastación, como el Castillo de Thiverval, el laberinto subterráneo de Coeples, la cisterna del patio de la iglesia de Pozieres, el observatorio del rey, en la cort 80, el campamento de Guivinchy y el puente de la torre de Loes.

Maizavena

MARTA-LUISA

Alejada del bullicio de la corte primero, y de la monotonía del pueblo después, buscó en el campo tranquilidad al cuerpo y paz a su espíritu; pretendiendo hallar en el deporte de la caza, en la ruta e ingenua sencillez de los guardas y pastores, en los plácidos y luminosos días del otoño, la sed de quietud, que para meditación de su anterior vida, torturada por la pasión que tie po ha la bella Marta-Luisa le inspirase.

De sus especulaciones respecto a la legitimidad de un amor—en que la ley del corazón se enseñorea e impone—, no tardó en convencerte que ella era su tipo ideal, y que la suprema delectación de sus legítimas caricias, hallaría la felicidad ansiada...

Pero he aquí que, ya salida la carta, misión fiel de la honda pasión que sentía y portadora del juramento de eterno cariño, con promesas de las inseparables delicias que la vida conyugal proporciona; unas concisas y sáticamente despiadas letras, de un amigo recientemente llegado a Madrid, destruyen con su realismo el palacio ideal de su querida.

«Una noticia, lesómbretel En el teatro C. ha debutado, con éxito nubioso, la bella artista María Luisa...»

Lloró, lloró mucho, sentida y silenciosamente, y hondo y prolongado suspiro turbó la paz angosta del campo en su quietud. Sentado en una piedra, la escopeta sobre las piernas, a la sombra de una encina que le resguardaba de los rayos del sol, cuya perseverante tibiaza concluyó por sofocar, y le ocultaba a la vista de las perdices que entrasen, el reclamo en el centro de la plaza, desde su jaula, todo vibrante y trémulo, al hendir el aire con las notas heroicas y retadoras de su canto; todo en una tarde de Octubre, en que el sol cegaba con su luz, sin que una nube siquiera enpañase la diáfana e inmaculada pureza de un cielo azul turquí.

—No vale una mujer—pensaba—, con su voluble frivolidad, que uno entra y se preocupe por elle...

—Pero había destrozado su alma! Pisoteado sus ilusiones más queridas, y hecho jirones de su corazón, del modo más



I Yo estoy satisfecho de la vida!

desde que no he vuelto a padecer de

Estómago

gracias al uso

del

DIGESTÓNICO

cruel, y, sin embargo, cuanto más procuraba apartar de la mente tan obsesiva idea, su recuerdo más le perseguía y flagelaba, como gozándose en tanto sufrir incalable.

Por fin se decidió. Y aun antes de recibir la tantas veces ansiada carta, y con la vidente certeza que sería favorable, doblegando a su voluntad los espontáneos impulsos del corazón, volvió a exhibir... si amas el arte por el arte, cultívale; nadie más enamorado de él que yo; que los laureles del triunfo coronen tu éxito y la gloria sea diadema que nimbe tu frente. Pero si otras razones te mueven a perseverar en tal decisión, ten por no recibida mi anterior...»

Y en el lento y negro morir, de primera tarde de invierno, y al compás que las hojas pálidas heridas por el cierzo, hacían blando lecho a lo primera nevada; vió esfumarse la ilusión de un amor y reducirse a la nada la que padiera haber sido emotivo fundamental de la paz suave y serena, que ungíere dos almas, en eterna dicha de tranquilidad y virtudes.

Rufino Gutiérrez G. Al cacao duros los convalecientes. Maizavena

Alimento para convalecientes.

Alimento